

société
française
médecine
générale

n° 39-40

2ème-3ème trim. 1991

DOCUMENTS
DE RECHERCHES
EN MÉDECINE GÉNÉRALE

NUMERO SPECIAL

SEMILOGIE CLINIQUE ET EPIDEMIOLOGIE
EN MEDECINE GENERALE

XVII SEMINAIRE NATIONAL DE LA S.F.M.G.

CAEN - MAI 1991

Séminaire Conventionnel National
N° FAF : NLE. 103 91 IG

LE MANS - DEC. 1991

La Société Française
de
Médecine Générale



**Société
Française
Médecine
Générale**
le plaisir de comprendre

**La S.F.M.G
Une Société Scientifique de
Médecine Générale:**

Pourquoi ?

Pour qui?

Pour quoi faire ?

Comment en faire partie ?

Responsable de la communication
Docteur Jean Luc GALLAIS

Société Française de Médecine Générale
Société Scientifique

29, Avenue du Général Leclerc
75014 PARIS
Tel: (1).43.20.85.93

1973 Naissance de la S.F.M.G

Devant la crise d'identité professionnelle qui frappe le corps des médecins généralistes et la crise de l'enseignement médical qui ne traite plus la médecine qu'à travers les miroirs déformants de l'hyperspécialisation, la Société Française de Médecine Générale est créée et l'article 2 de ses statuts éclaire parfaitement ses objectifs:

"cette association a pour but de promouvoir la Médecine Générale. A cet effet, l'association favorisera la recherche et l'action dans les domaines scientifiques, biologiques et économiques propres à assurer la promotion et la qualification des médecins de famille. Considérant que la médecine moderne nécessite un nombre élevé de médecins généralistes de haut niveau, l'association s'engage à apporter tout son concours à la formation universitaire et post-universitaire des futurs généralistes, elle contribuera à assurer le niveau scientifique, moral et social nécessaire à l'exercice de la médecine de famille. Elle s'attachera à développer par tous les moyens la recherche fondamentale en médecine de famille"

Ce texte prophétique a longtemps été considéré comme utopique, déraisonnable même. Mais ces concepts vécus comme marginaux en 1973, ne le sont plus et l'actualité nous en donne tous les jours la preuve...

Pendant longtemps les Généralistes se sont vécus et étaient vécus comme des professionnels de santé de second rang. Ils n'avaient pas de possibilité d'identification positive, mais même si cette période est révolue, le plus grand nombre des médecins ont des difficultés à définir qui ils sont et ce qu'ils font. Pourtant la médecine générale est une spécialité au même titre que les autres.

Quelques années après notre société scientifique, le Comité Consultatif pour la formation des médecins auprès de la Commission européenne affirmait en 1979 :

"Le comité est d'avis que la Médecine Générale doit être considérée comme une discipline spécifique au même titre que les autres spécialités. Cette idée est basée sur le fait que la Médecine Générale a son propre terrain de travail, avec ses propres méthodes et ses examens originaux et que le médecin généraliste peut apporter sa contribution propre à la formation médicale de base"

La Médecine Générale discipline spécifique, une idée qui a fait du chemin....

Doctrines de la S.F.M.G

La Société Française de Médecine Générale fonde ses analyses et ses méthodes de travail à la fois sur des éléments théoriques longuement argumentés et sur une déjà longue et riche expérience pratique sur le terrain de la Recherche et de l'Enseignement.

La doctrine de la S.F.M.G peut se résumer en quelques points

1) **la Médecine Générale est une discipline spécifique.** En un mot être Généraliste, ce n'est pas être, comme on l'entend souvent dire dans des milieux non-informés, un peu cardiologue, un peu dermatologue, un peu gastro-entérologue.....

2) **A l'image de ce qui s'est fait dans les autres disciplines médicales, le développement de la Médecine Générale sur des bases scientifiques ne peut être le fait que des généralistes eux-mêmes.**

3) **L'utilisation de concepts spécifiques et d'un langage propre à la discipline, sont deux conditions indispensables.** L'apprentissage de la théorie professionnelle du classement diagnostique adapté à la Médecine Générale est le premier pas à faire pour comprendre ce qui distingue la spécialité Médecine Générale des autres spécialités

4) **La formation médicale continue du Médecin Généraliste repose avant tout sur l'observation méthodique de sa propre activité, jointe à une information sélective et critique.**

5) **L'enseignement de la Médecine Générale s'enracine dans la recherche pratique et théorique.** Il ne peut y avoir d'enseignement universitaire de qualité sans recherche préalable. Pour enseigner valablement, il faut avoir théorisé un ensemble de connaissances structurées. Dans ces conditions l'Université doit être ouverte à tout généraliste qui aura montré ses capacités grâce à ses titres et travaux préalables dans sa discipline.

6) **Les travaux concernant la Médecine Générale ne peuvent être menés dans de bonnes conditions que si les règles de base de la recherche généraliste sont réunies.** Il faut que les médecins généralistes soient présents à toutes les étapes de l'élaboration, du traitement et de l'analyse des données.

Mais une doctrine n'a de valeur que dans sa mise en pratique, alors...

La S.F.M.G travaille

Publications de travaux scientifiques

1973

- Adaptation des méthodes de groupe à l'expression de la spécificité généraliste.

1975

- Travaux cliniques sur le traitement de l'H.T.A.

1977

- Contrat INSERM "Recherche épistémologique sur les conditions spécifiques de la recherche en médecine générale".

1979

- Traduction et édition chez Payot du livre de R.N.Braun " Pratique, Critique et Enseignement de la Médecine Générale".

1982

- Recherche sur la Sémiologie de la Dépression en Médecine Générale Publications de trois volumes- Département Recherche Spécia/S.F.M.G.
- Recherche sur " La logique de la prescription en médecine générale-SNIP (Syndicat national de L'Industrie Pharmaceutique).

1983

- Recherche épistémologique sur la prise en charge du malade en Médecine Générale - contrat Direction Régionale de l'Action Sanitaire et Sociale des pays de Loire/SFMG.
- Etude de pharmacovigilance sur les traitements au long cours de l'HTA-Département Recherche Spécia.

1985

- Contrat INSERM-SFMG sur "la recherche sur la réalité de l'inclusion du médecin généraliste dans l'équipe de soins aux cancéreux.
- Contrat MIDIST - Ministère de la Recherche - Etablissement d'un glossaire tri-lingue.

1987

- Participation en tant que représentant de la France à l'élaboration d'une recherche européenne sur les codifications en médecine générale.

1990

- Contrat CNAMTS-SFMG publication: "les pratiques d'orientation en médecine générale. Leur rôle dans la régulation médicale des systèmes de santé en FRANCE"

1991

- Contrat d'étude N°16.90.07, Direction Générale de la Santé-SFMG, publication: "études des pathologies les plus fréquemment rencontrées dans la pratique quotidienne du généraliste".

La SFMG organise des Séminaires

Les thèmes des séminaires reflètent l'évolution des préoccupations de la Société et des ses membres. Initialement consacrés au travail de techniques de communication en groupes, puis à la mise en évidence de l'identité professionnelle des généralistes, peu à peu ces séminaires se sont orientés de façon essentielle, mais non exclusive, vers les techniques de recherche et de pédagogie adaptées à la médecine générale.

De l'organisation des premières Conférences de Maîtres de Stage à des séminaires thématiques comme " La crainte cardiaque" ou "Les généralistes et le cancer", en passant par des Journées Nationales de Communication de travaux , les membres de la SFMG abordent toute la gamme des thèmes relatifs à l'exercice quotidien et aux différents aspects de la fonction soignante, et cela à la fois dans une vision individuelle ou de Santé Publique. .

Le développement de la Formation Médicale Continue conventionnelle a été l'occasion pour la SFMG de développer ses activités d'information et de formation en direction d'autres médecins généralistes.

La SFMG organise directement des séminaires financés par le FAF dans des domaines liés à la Médecine Générale et la Santé Publique tels que "Le diagnostic précoce des cancers", "L'utilisation du dossier médical en épidémiologie", "La prise en charge des malades alcooliques".

Les responsables et les membres de la SFMG interviennent également à la demande d'autres organismes de formation (UNAFORMEC, MG-FRANCE, MG-FORM, ADRIA, Généralistes et Toxicomanies, Associations diverses de FMC d'audience nationale ou régionale). Cette position d'expertise, au niveau de la conception et de la réalisation d'action de formation des médecins généralistes est fondée sur les travaux réalisés par la SFMG.

La SFMG publie

Faire avancer la connaissance de la théorie professionnelle et faire connaître connaître les résultats de ses travaux ainsi que ses positions dans les problèmes socio-politiques qui concernent la Médecine Générale est un des aspects de la vie de la S.F.M.G .

Pour cela elle publie différents documents:

- "Documents de Recherches en Médecine Générale"-SFMG
- "la lettre de la Médecine Générale"-SFMG

La SFMG participe au niveau rédactionnel à différents supports de la presse médicale professionnelle en particulier:

- "La Revue du Praticien-Médecine Générale"
- "La page SFMG-Panorama du Médecin"
- "La Carte Blanche S.F.M.G-Quotidien du Médecin"
- "Revue Osmose"
- "Le Généraliste"

La S.F.M.G est reconnue

Au niveau national

La reconnaissance du rôle de la SFMG dans les domaines qui sont les siens, c'est à dire la Recherche et l'Enseignement en Médecine Générale, a été obtenue par l'acceptation de différents contrats avec des organismes de Recherche publique ou privée.

- L'INSERM (Institut National de Santé et de Recherches Médicales)
- La MIDIST (Mission Interministérielle pour l'Information Scientifique et Technique)
- La MIRE (Mission Inter-ministérielle pour la Recherche et l'Expérimentation)
- Le SNIP.Syndicat National de L'Industrie Pharmaceutique.
- Le Ministère de la Santé et le Direction Générale de la Santé.
- La Direction Régionale de l'Action Sanitaire et Sociale des Pays de Loire
- Les Départements Recherches de Laboratoires industriels tels que SPECIA, ROUSSEL, DELAGRANGE, SANDOZ et CHOAY.

Cette activité de recherche clinique est reconnue officiellement par la FONDATION DE FRANCE, où la SFMG est titulaire d'un compte d'Association spécifique (60/0386)

Dans le domaine pédagogique et de l'évaluation plusieurs membres responsables de la SFMG ont été désignés comme experts pour participer à des instances variées :

- Commission de Médecine Générale - Ministère de la Santé en 1982.
- Commission Rueff-Nochy - Ministère de L'Education Nationale en 1984.
- Commission Lachaux de la Cour des Comptes-Ministère de l'Education Nationale 1989.
- Comité National pour l'Evaluation en Médecine 1990.
- Comité de pilotage DGS pour l'évaluation des Structures de soins alcoologiques 1991.

La Société Française de Médecine Générale est également présente es-qualité et via ses membres au sein de nombreuse structures professionnelles généralistes :

- elle siège en tant que Membre de Droit au Comité Directeur de MG-FRANCE
- les membres de la SFMG participent en particulier aux activités de MG-FORM, organisme de Formation de la Fédération Française des Médecins Généralistes et à celles du Collège National des Généralistes Enseignants (CNGE)

Au niveau international

La Société Française de Médecine Générale, membre de droit de la WONCA (World Organisation of National College and Academics Associations of General Practitioners) participe par cet l'intermédiaire, aux débats de l'O.M.S, Organisation Mondiale de la Santé, sur les thèmes traitant de Médecine Générale.

La publication de référence de la SFMG, "Documents de Recherche en Médecine Générale" est indexée dans FAMLII, Famly Medicine Literature Index en collaboration avec la National Library of Medicine of BETHESDA aux USA.

Elle participe en tant que membre de la WONCA aux manifestations organisées par la SIMG (Société Internationale de Médecine Générale)

Ainsi la Société Française de Médecine Générale réunit tous ceux qui ont pris conscience que l'expérience de chacun est l'élément clé de la connaissance de la pratique collective et de la reconnaissance de la spécificité de la Médecine Générale

Etre adhérent à la S.F.M.G

La Société Française de Médecine Générale, association loi de 1901, est organisée en structure nationale et régionale. La SFMG réunit ainsi :

- des **Membres Fondateurs**
- des **Membres Associés**
- des **Membres Titulaires**
- des **Membres Bienfaiteurs**

Le fait d'être membre de la SFMG permet de recevoir ses publications, "Documents de Recherches en Médecine Générale" et "La lettre de la Médecine Générale", et de participer à l'ensemble des séminaires, travaux et journées de communications.

Les différents départements de la Société, Recherche, Pédagogie ou Relations Internationales apportent leurs concours à tous les membres dans leurs démarches.

Au sein de la Société, les membres peuvent accéder à différents niveaux d'activités et de responsabilités. Ils peuvent, en fonction de leur expérience et travaux, siéger au Conseil Scientifique de la SFMG.

Que faire pour participer aux travaux ou soutenir l'action de la SFMG ?

1) En tant que Médecin Généraliste:

- être adhérent participant aux activités
- être adhérent pour soutenir financièrement l'action de la SFMG

2) Pour les personnes agissant à titre personnel ou tous les représentants de Sociétés ou d'Associations désirant soutenir, à la fois les principes et l'action de la Société Française de Médecine Générale, il est possible d'en devenir Membre d'Honneur ou Membre Bienfaiteur.

*Pour tous renseignements et adhésions adressez vous
au siège national ou à votre délégué régional*

Société Française de Médecine Générale
29, Avenue du Général Leclerc - 75014 PARIS
Tel : (1) 43.20.85.93.

Permanence le mardi et le vendredi

ou

Docteur Jean-Luc GALLAIS,
Tel : (1) 43.56.62.79 - Fax : (1) 40.02.97.21

ADHESION à la S.F.M.G.

Le Dr : (cachet)

tél :

Déclare adhérer à la Société Française de Médecine Générale et verse, ci-joint, sa cotisation pour 19.., soit :

- Membre associé..... 600 Frs
- Membre titulaire.....1.200 Frs
- 1ère année d'installation.....300 Frs
- Etudiant.....100 Frs
- Cotisation de soutien.....1.200 Frs et plus
- Retraité.....100 Frs

(par chèque bancaire, postal ou mandat).

le :(date)
(Signature)

ABONNEMENT AUX "DOCUMENTS DE RECHERCHES EN MEDECINE
GENERALE"

Le Dr : (cachet)

souscrit un abonnement d'un an aux "Documents de Recherches en Médecine Générale" et en verse, ci-joint, le montant, soit :

200 Frs

Bulletins à retourner avec 2 chèques distincts à la S.F.M.G. 29, avenue du Général Leclerc 75014 PARIS.
(Un accusé de réception vous sera adressé pour la déduction fiscale).

Ceux de nos lecteurs qui désireraient consulter un numéro de notre publication antérieurement paru, peuvent :

- soit nous en demander un exemplaire au prix de 50 Frs.
- soit en consulter la collection auprès de :

POUR LA FRANCE :

- La Bibliothèque Interuniversitaire -Section Médecine- de :
PARIS - BORDEAUX - MARSEILLE - RENNES.
- Les Bibliothèques des Universités de :
PARIS VII - BICHAT - AMIENS - ANGERS - NANTES - NICE - ROUEN.

Centre de Médecine Préventive - Vandoeuvre les Nancy;
Ministère des Affaires Sociales (Documentation);
Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales.

A L'ETRANGER :

- National Library of Medicine BETHESDA U.S.A;
- Library of the Royal College of General Practitioners - LONDRES;
- Index FAMLI - College of Family Physicians of CANADA;
- Bibliothèque de la Rykuniversiteit Limbourg - Pays Bas;
- Institut d'Information Scientifique de l'Académie des Sciences de l'U.R.S.S. - Moscou.

Direction de la publication : Dr. Philippe JACOT

La Société Française de Médecine Générale est une Société Scientifique traditionnelle, analogue à toutes celles qui, en France et dans le monde, ont présidé à la naissance de toutes les autres disciplines médicales comme spécialités.

Fondée en 1973, la Société Française de Médecine Générale est largement ouverte à tous les médecins généralistes praticiens ou étudiants en fin d'études, sans autre préalable que le désir d'augmenter leur qualification dans leur pratique médicale ou leurs activités de recherche et d'enseignement. L'adhésion, au titre de membre associé, est libre et donne droit à la participation à toutes les activités et publications. Une titularisation, qui donne accès aux votes à l'assemblée générale et aux instances responsables, s'acquiert au vu des titres et travaux réalisés et évalués sous les auspices de la Société.

**Société Française
de Médecine Générale (S.F.M.G.)**
27 Bd Gambetta - 92130 Issy les Moulineaux
Tél. : 01 41 90 98 20 - Fax : 01 41 90 98 21
N° SIRET : 785 150 897 00037 APE : 913 E